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擁雨に入り、あちこちの留で田植をしている光景をよく自にする今日この頃
ですが、皆楼いかがお過ごしですか。

さて、 4月に容器包装リサイケル法が施行されて以来、テレビに新聞にとご
の問題がしばしば鞭り上げられていますが、期待遇りの効果がまだあがってい
ないどころか、この法律に沿ってベットボトルのリサイクルを始めた自治体は
全閣の約 15覧、すでに始めた自治体でも問題点ばかりが自についているとい
った状況のようです。(新開切抜き参照)そして璽信町では、まだこの問題に
まで手が付いていない現状です。どうしたらよりよいシステムができるのか。
菌、自治体、企業、住民の四者を巻き込んだ取り組みが必要であることは言う
までもありませんが、これからは経済性の論理だけで進んでいくのは罪悪だと
いうことを我々みんなが認識しなければならないと思います。

この問題と時を同じくして、ゴミ蝶却場から排出されるダイオキシンについ
て全国 1150施設の調査結果が摩生省から公表されましたの癌や奇形などの
漂留になる猛毒のダイオキシンが、 「緊急に対策が必要」とされる限度を超え
る濃度で排出されていた施設は全体の 6. 3誌に当たる 72施設だったとか。
愛媛県でも 2施設がこれに含まれるそうです。(新聞切抜き参照)重信町の焼
却場はどの程度だったのでしょうか。

では、 3月以韓の活動報告を致します。
3月24日例会では、 4月からの活動方法について具体的に話し合いま Lた。

3カ月毎の担当者を決め、今後は担当者を中心に運営して行くことになりまし
た。その後、アメリカに 2カ月滞在した会員の話を聞き、異文化理解を深める
ことができました。詳しくは関連記事をご覧ください。

4月21日例会では、ゴミの焼却にまつわるダイオキシンについて話が出ま
したα 公共め擁設から出る夕、イオキシンについては、留の基準の制限がありま
すが、住民が勝手に蝶却することに関しては野披し状態なので、イ可とか広報な
どを通じてその毒性の恐ろしさを知らせ控民にもっと強く註意を呼びかける必
要があるのではないかとの意見が出ました。リサイクルについては西条アサヒ
ピールの自社完全リサイクルの話は、今後の企業のあり方の一つを示すものと
して評価できるという意見も出ました。またいま話題になっている遺伝子組替
えについては、すでに、ある食品(特に加工品)については流通に出回ってい
るという話が出ましたり特に食用油は危ないとのごと。まだ安全性が確かめら
れていないのに、今後より多くの食品が出回ることに恐ろしさを感じるという
意見も出ました。

5月19日4月から按勤し始めた重信町クリーンセンターの見学を実施しま
した。折しも懇談会シーズ、ンで当日出席を予定していた会員が多く欠席せざる
を得ず残念でしたが、会員外にも声をかけ 13名が見学しました。当日は、町
環境整構諜の課長も出てくださり、詳しいお話を儲くことができました。詳し
くは関連記事をご覧ください。

5月22日夜7時半から第 5間出会い塾。講師に松山の中野さんをお迎えし
て、 2年ほど前に旅行されたインカ帝国の遺跡についてお話をうかがいました。
詳しくは関連記事をご覧ください。

6月号臼開会は、会員が外国入学習者になり、日本語のモデルレ、ソスンを受
けました。外寓語としての日本語を実感できたのではないでしょうか。 (T-ii} 
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1996年 12月から 19 9 7年2月までワシントン D Cの隣のメリーラン
ド州ロックピル市に滞在しました。現在中 3と中 1の娘たちは、 9年前 (87 
年 3 月 ~89 年 3 月)のテネシー州ナッシュピルでの生活を幼かったためアル
バムの中でしか振り返ることができません。今国家族そろって再びアメリカを
訪れる最後のチャンスと考え、短期ではありましたが麓米することにしました0

1800年からアメリ力合衆国の首都であり連邦政府の中心として重要である
だけでなく、鐘大な文化の中心地で、もあり数多くの博物館、美術館ミ図書館、
教会、公園、記念建造物の留まれているワシントン DCは、短期滞在には魅力
的に思えました。

特に、今回は、子どもたちが現地校に短期でも通えたことが何よりの収護で
あったと思います。 12月中旬、入学許可事務所でパスポート、在学証明書、
母子手i擦を見せながら面接、その後、 ESOLテスト、予防接種を受け、白、 7、
8年生が通うミドルスクールに通い始めたのが 1月2目。カウンセラーの先生
方の指導のもと、 ESOLレベル (1"-'5)と日本語による数学テストの結果各教
科のレベルを判断されます。各口ツカーを与えちれ、一カ月毎に変わる各自組
まれたスケジュールにより、 5分間に自分たちで教室を移動します。 7: 2 0 
に家を出てスクールパスで通うわけですが、 30分ぐらい自由なMAPの時間が
設けられており、カフェテリアで朝食をとっても図書館やコンピュータールー
ムを利用してもジムでバスケットをしてもいいということでした。教科書は学
校から借りるシステムで、スーパーの薄茶の紙袋でカバーを作り大切に扱いま
した。日本では新学年になる度に古い教科書を廃品回収に回し、もったいない
なあと思っていました。ディスポの食器を平気で笹い何もかも無鞍使いしてい
るような大国にあって、こういう教科書のシステムは矛盾しているように忠わ
れますが、見習いたい点でもあります。 3時に婦宅するわけですが、毎呂ホー
ムワーケに追われておりました。 1間小説を護されそれについての間いに答え
たり、社会や理科で、は現実的で、かっ詳しい点まで追究されており驚かされまし
た。自分なりに考えをまとめ発表する能力も関われます。ところで、日本にお
いて子供たちは政治や経済についてどれだけ知っているのでしょうか。また、
それに対して自分なりの意見を発表できるのか。杭土の知識だけはあるのかも
しれませんが、果してアメリカの子供たちに対抗していけるのか。とてもかな
わないと思いました。さらに子供たちは、各個人を認め合い、地入の行動にと
やかく言わない友人関係をうらやましいとも言っておりました。そういうよい
点悪い点を 1カ月の簡に眼のあたりにしただけでも、彼女らにとって有意義だ
ったと考えています。
今回の帯在は短期ではありましたが、ナッシュピ}j;やアトランタに永住して

いる友人や教会でお世話になった方と久しぶりに竃話で話したり、半年前まで
中学校のAETとして赴任されていた方と食事する機会にも恵まれました。こ
のように積極的に好機を生かせたことが、私たち家族にとって何かプラスにな
ることを願って、終わりとしますG

(Y . G) 

(次ページは会員の御主人から寄せて頂いた感想です。男の人から克た、あ
るいは、職場から見たアメリカの感想というのは私たちにとってこれまた貴重
なもめだと思います。この場を借りてお礼申し土げます。)
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「再びアメリカへ行って気づいたことJ

今臣、私はアメリカの国立衛生萌究所へ研究に行ってきたわけですが司、まず予

算を屈してくれる部門と寄せられる部門とがはっきりしていて資金の運用が有意義・

効率的に行われることを教えられました。一併を挙げるなら、問題を解決してゆか

なければならない部署(エイズ関部など)や業績をあげ伸びる研究を続けている部

署には資金が付けられ、イ憂先111I員イ立の抵い事柄を扱う事務部門などでは予算が削られ

るという現実のあることです。実際、外国人相究者の世話をする部署では予算が議

らされ、日本人研究者へ配るべき(日本語の)手引き書が今後は発行されなくなる

とのことでした。先進国の地位lこ甘んずることなく物を大切にして合理的に事を運

んで国力を維持してゆこうとするアメ 1)カのけなげな姿を見ることができ、こうい

う努力こそが、大題アメリカを支えているんだなと感じさせられました。

もう一つ感じたことは、黒人は一層がんばっているということです。研究所の

教室iこは、さすがに白人カず多いですが、優秀な黒人研究者も彊じっています。実際、

私の居た教室にも一人だけ黒人絹費者がいたのですが¥披の毎日の生活ぶりを見て

いますと、まじめに仕事をするのはもちろん、その上礼儀正しく，まわりにやさし

く・教室に対して献身的でありました。このよう主λ材であるからこそのし上がっ

て来れたのだと思いますが、被の態産とパワーには、見習うべきもの・敬臨すべき
ものカずありました。

最後に、雑感を述べ終りにしたいと思います。今回、銀行としては、アメリカ

に本拠を置くシティバンクを利用しましたが、サービス内容で日本の銀行より有利

な麗が多く、これでは競争力の抵い自本の銀行は危ないのではと患わされました。

また、航空会社としては、今国もノースウエスト続空を樺いました。むかしよりず

っとサーピスが良くなっており、~過当競争の副産物かと疑いましたが、この業界で

も努力するととろが生き残ってゆきそうだと感じました。
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5月19日(月)午前 11: OOrv 
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5月 19 a (月)予定通り 10時半町民会館に集合して 13名が2台の車に
分乗し重信町山之内にある重信クリーンセンターへ行きました。前B町環境整
備課からは、見学の予定表がファックスで連絡係の所へ届いていましたので、
全員この日の予定は事前に頭に入れて行くことができました。現地では、環境
整備課の加藤課長と、森さん、センターの芥JI!さんが案内してくださいました。
以下、見学内容と感想を紹介します。

重信クリーンセンターは、施工管理を(株)環境工学コンサルタントに、ま
た設計&施工を(株)JH崎技研に依頼し、出来上がった立派な焼却処理施設だ
った。
施設内外の設備は説明される度に感心させられ、これEなら有害ガスも国の規

準にかなった処理ができるだろうと思った。
会議室では、重信クリーンセンターの案内説明用に作られたビデオを見せて

もらった。このビデオは、小学生的見学用に作られたのだろうが、アニメの少
年を案内役に 15分間Q&A方式で、クリーンセンターの仕組みをわかりやす
く説明したものだった。質疑応答の後、中央制御室での集中，管理の様子を見せ
てもらい見学は終了した。
私は、このクリーンセンターで今後自分の出すゴミがどのように匙理される

のか、また有害ガスの問題はどの程度解決するのかと思い見学に参加した。し
かし見学しているうちに、私達は何故焼却処理場にこんなに気を使い、多額の
税金を使わなければいけないのかと思い始めた。

確かに生活用品の素材は石油や化学物質を使った物があふれでいる。それら
を焼却すると有害ガスを多く発生させるので適切な処理をしないと環境を汚染
する。だからこのクリーンセンターのように嬢焼ガスの中の塩化水素は消石灰
で反応除去させばいじん(すすや競えかすの微粒子}はパグフィルタで捕集し、
5 9mの高い煙突を通して拡散させ、きれいな排ガスにしなくてはいけない。ぞ
れに焼却灰は灰パンカに貯留し、パグフィルタで捕集された排ガスの中のダク
トは薬剤処理後、箇化物パンカで貯留され、重金属などの埋め立てするのにあ
ってはいけない物質は含んでないという証明書をつけて埋め立て処理をしなけ
ればいけない。

このように排ガスや焼却灰を処理すれば環境務染は今よりスピードダウンす
るだろう。しかし根本的な解決にはならない。では、どうすればいいだろう。
一つには、有害ガスを発生させる製品を私達が買わない・・・消費者として

不買運動を広める。そうすれば企業はそんな製品を作ちなくなるという方策が
ある。でも私は、それだけでは片手落ちだと思う。ゴミから出る有害物質を最
大限少なくするためには、製造段階での厳しい規制が早く必要だと思っている。

国として廃棄物問題を考えるならば、製造者にも消費者にも応分の規定を設
け、ぞれが嫌なら各々に E作らない・買わない』と思わせるほどの断固とした
指導が必要な時期にきていると思う。現在のように有害ガス発生製品を作りz漬
け、鴇費し続け、それが競却場へ運ばれるなら、いくら処理有能な焼却場でも
問題は解決できない。
環境問題は私達生活者と直接結びつくことが多くある。その一つであるゴミ

問題は、使い捨ての生活を見直すことでもあると思う。
行政機関は製造業者に対し有害物質排除の有効な規定を課し、私達はゴミを

出さなくてもいい生活を心がけ、処理場からの環境汚染を限りなく開 0"に近

手
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ゴミ蝶却場見学の標、環境保全諜 加藤課長と職員の森さんが同行して下

さいましたので、色々、質問iこ答えていただきました。それらの内容のまと

めを Q&A方式で報告致します。

厚生省が、昨年 11月iこ一般ごみを扱う市町村の競却場のダンオキシ

ン謹度調査結果は、重信町の場合どうだったのか?

厚生省暫定基準値の排煙 8 0ナノ g/lnf Iこ対し

i日擁設 6. 9ナノ g (1ナノ gニ 10能分の 1g) 

新 /1 4月本格稼骨なのでまだ謝定していない

ちなみに、排煙制定は、年数圏、専門業者iこ抜頼する事になっている

そうです。 【参考資料 l・2]

Q 1 

A 

ゴミ減量のためか最近多くの家庭で野鑑きに近いゴミの韓却がおこな

われている O 大変危険な行為であるが、町としての対応はどの様にされ

ているのか?

{圏人対応の時点では、ダイオキシンの危険性等の説明はしているが、

行政としては、お騒いしか出来ない。

黒っぽい煙が出ている場合ダイオキシンが出ていると思って良い。せ

めて、紙だけでプラスチックは擦やさない様注意している。[参考資料

1 • 2) 

Q2 

A 

可犠ゴミ回収で、違反ゴミの状況はどうなっているのか?

.やっと黒い袋はなくなった

.内袋が増えてき

んでだす位iにこして iほましい〕

@ひどい違反者iこ対しては氏名の公表をする

Q3 

A 

(それでやめた人がいたj

ゴミ拠理費毘

ゴミ袋の無讃配布はいつまで実擁予定をしているのか?

前政が許す限り継続していく予定

有料イとになった事で事業所等のゴミ識量化iこっ誌がり、

(税金〉の賠約にもなる O

f 

Q4 

A 



Q5 町内スーパーのヂデバックの半透明への変更はどうなっているのか?

A 大型底については、それぞれの事業所で決めているのでわからない

小型スーパー・商!苫については、まだ未定

Q6 古紙回収が逆有償になり、可撤ゴミの目、新聞雑誌類の増加が見込ま

れるがどう対応しているのか?

A 今のところ、紙類をゴミピットに投入しゴミを混ぜる事で焼却損度の

均一化をはかるのに利用しているが、リサイクルに回せる人は協力して

ほしい。 【参考資料 3] 

Q7 不憾ごみの分別収集はいつ頃になるのか?

A 検討中だが、 98年度はじめに実施出来ればとの返答でした。(あくま

で予定とのことです〉

とりあえず、モデル地区をきめ{田窪団地・横詞原〉ゴミ集積場を設

置し、現行3分別(可燃・不様・粗大ゴミ)

↓ 

7分別(可燃・ピン・缶・プラスチック・ベットボトル・埋

め立て・粗大ゴミ)

決定ではないが、この程度の分別を予定している。

袋については、松山市のように、透明袋にしたい。(決定ではない)

Q8 不燃ゴミの処理はどの，ようになっているのか?

A [参考資料 5]を見て下さい。

特に、業者の焼却の部分で最近『小型焼却炉』が問題になっています

が、以前の施設では心配でしたが、今年になって新しい施設に移転し、

電気集塵機も設置し、ずいぶん改善されているようです。(環境保全課

の話L) 【参考資料 4] 

今しばらくの問、こちらの会社への委託が継続されるようです。

Q9 最終処分場を独自で持つ予定はないのか?

A r環境アセスメントJの義務化に伴い、おそらく県の許可がおりない

だろう。との返答でしたロ楽でも、小規模ながら川内町・砥部町などこ

の周辺の市町村でも独自に持ち、延命のためにゴミの誠量を早くから努

力している所もあるのだが※

以上で質問に関する報告を終わります。

6 
(A • M) 
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ダイオキシン濃度が80ちグラムを趨えるごみ蟻却場

都道府県施設名 濃度(1立方気あたりのちグラムJ
く近織>
兵庫県 宍粟郡広減行政事務総合@宍粟環境謝rfJセンタ』
兵庫県高砂市・美化センターごみ漉却施設
和歌山県海南市クリーンセンタ}
和歌山県有田郡衛生体脊擁設事務組合
く中国>
鳥取県溝口町ごみ焼却処理施設
広島県廿日市市清掃センター
広島県府中町清掃事務所
広島県御調町一般醸棄物処理施設
広島県向島町クリ}ンセンター
広島県沼鰻内海広域行政組合・塵芥焼却場
山口県構町清掃工場
山口県山陽町溝掃工場
く西国>
愛媛県西海町ごみ慎却場
5霊嬢県内山衛生事務組合麗棄物焼却場

(近畿・中国・西国分=11日、厚生省発表)
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重量信クリーーこ:1.，..'"センターを見学しての感想

5月にしてはとても暑い 1日、重信町の新しいゴミ捜部場を見学しました。
日々の生活からどうしても切り離すことのできないゴミ。そのゴミがハイテ

ク技術を駆使した、日常の生活をはるかに超えた空間で処理されている現場を
目の当たりにし、びっくりすると同時に何とも不思議な感じがしました。
そして、ゴミ処理に際 Lて発生する熱ヱネルギーは今のところ職員の方の入

浴などのお湯をわかすのに使っているだけで、他には有効利用されていないと
うかがい、つい"もったいないナア坤と思ってしまいました。でも利用する為
の設備にかかる費用などを考えると措利用しないのが安上がり"と知り、納得
しつつも何となくすっきりしない気分にもなりました。
そしてこれだけのゴミ処理場も 10年位で老朽化してしまうと聞き、処理場

の寿命を少しでも延ばす為にも可能な隈りゴミを減らし、現在可燃ゴミとして
許されているプラスチック類も可燃ゴミの中に混入しないことを再確認した 1
日でした。
{余談ですが・・・・}
わが家ではこの半年、生ゴミはボカシとコンポスト併用で一切ゴミに出さな

いで過ごしていますが、なかなか一家庭で主にまでするのは大変です。
ただボカシを使うと生ゴミを可燃ゴミの臼に出しておられる家庭でも生ゴミ

処理が楽になるのではないかと思います。
生ゴミは、読しの三角コーナーに産接入れます。夜その生ゴミをポカシと一

緒にポカシ容器に入れます。小さめの容器で 3"-'4日分の生ゴミが入ります。
ポカシのおかげで生ゴミ特有のイヤな臭いもしませんし、密封容器怠ので虫も
大丈夫です。水抜きした液は読しの排水口の洗浄になります。ゴミだ篠費にぼ
かし容器の中の生ゴミを出せば、ほとんど水気もありませんし便利だと思いま
す。流しの三角コーすーは夜ブラシで水設いした後、熱湯をかけておけば大丈
夫ですし、バカシの容器の方は、新聞紙などで内鱒をふきとった後ズック洗い
のブラシの古いので水洗いし、半日位天日干ししておけばOKです。

ポカシは農協で売っている lOOP=Jの袋、 1袋分で 3......4日は十分です。こ
れなら生ゴミを内袋に入れる必要もないので、ぜひ一度お試しになって泣いか
がでしょうか。 (K. 0) 

山ノ内の緑に留まれた爆却場。 f1.諜なものだっただけにこういう擁設はもっ
と住民の見える所にあったらいいのにと思いました。 10年、 1 5年後には使
えなくなる施設、何とかならないのでしょうか。 rttイツでは・・・買わない
のよね。 J という参加者の一言ロゴミに対する国民性でしょうか。住民だ付で
なく、企業も行政も人間の生き残りをかけて考えたいですね。 (K. Y) 

高い煙突というのは近隣に煙に含まれるものが緯ちなくても風にのって大気
中に拡散していくわ付で、他ぉ市町村・の煙が漂ってきているということなのだ
と納得しましたの松山の南クリーンセンターでは灰を溶かして有害物質をガラ
ス質で固めたスラグを埋めると思いていますが、業者任せで本当に大丈夫なの
か、とか確かな施設ならば、例えばらくれんの跡地にでも堂々と設置され吾の
ではないか、などと考えました。見学の前日の愛媛新聞でダイオキシンの母乳
汚染のことを読み、現在飲んでいる娘は?と青くなりながら見学に参加した次
第です。 (S • S) 

11 

と



重信クリーンセンターを見学しての感想、

以前の韓却場にはゴミピットが無かった為、炉の穴iこ直接ゴミを落とし入

れる蟻屯形式?においがすご目、った事を思い出します。新しい踊設になって

作業する職員の皆さんは随分気分的iこ楽に立ったのではないでしょうか。し

かしながら、私たちは見学者。ゴミとたたかっていると自に見えない作業等

大変な仕事に変わりありません。久し振りに見学をして、私たち住民話キチ

ンとルールに沿ってゴミを出すことの大切さを改めて感じ直しましたO

(A • M) 

私は重信爵Iの構生委員を受けて 2年になるが、昨年10月から分別ゴミの後

始末に(毎週 2踊)追われている中で不適拐な分制で出されている方に指導

を重ね感じた事はやiまり人間性を関われる方が多いと思ったo モラルの問題

である。

小さい頃から、落ちているゴミがあれば拾う、生ゴミは土iこ返している母

の姿を見て育った私には、集麓場に残されたゴミ襲を下げ玄関先まで尋ね、

「これお宅のゴミですがきちんと分別されていません。 j といった後の相手

の態度にはがっかりさせられることが多い。

新しい燐却炉を見学させて麗き莫大な資金を掛け韓鵠している謙子を勉強

すると、もっと多くの人が見学を受けられゴミ問題により一層の関心を集め

て試しいものだと思ったc

私の福生委員としての苦構・要望だけでも少なく屯い。それゆえ、役場犠

員の皆きんの問題が大きく、轄わる事のない仕事に敬意を表した ~\o

(E • T) 

i2 



5月22日(本)午後 7時半~ 多高 5 ~j 社主三主主い塾塾
中野さんがスライド持参でインカ帝国の話をして下さいました。参加者拡大

人と子供併せて 10名でしたG みんな自を輝かせて未知の世界のスライドに見
入りました。

出会い塾~インカの遺跡を旅して~スライド旅行副こ

参加して.""'*'.......................--

5月22日、午後 7時半、今[rjjの期待度はかなり高い。なにしろ、誌では“

失オつれた帝民、幻の、議の、高度文明の・@・"と、とかく話題に事欠かない

長rrへ行って、見て、さわって、帰ってきた人から直接誌が聞けるというのだか

ら。中野さんは、どうしてそこへ行ってみようと思ったのだろう G

そのわけを開いて、もうグッときた。こどもの頃、とても楽しみに読まれて

いた雑誌“少年倶楽部" iこ連載されていた物語にインカ濡函のことがでてきて、

とても心iこ残ったのだそうだ。その時の夢ゃあこがれをずっと抱きつづけて・.

。聞きながら、ふと自分の子供時代のことを皆、った口私にも、そういう場所が

ある。そうか、私も決心といくばくかのお金があれば、行けばいいのだ。いつ

かきっと行こう O 夢のような決意を漠然と自分iこ言い閣かせながら、スライド

のなかのベルーの空港iこ私も共に降り立っていた。

あっと言う間に時間がたった。興味はさらに広がる。マヤ文明や、アステカ

の遺跡のことも、気になる。インカもそうだが、アジア iこ近いなにかを感じた口

まるで、私達の遠い祖先のような親しみを。その文化も、顔立ちも。 (Y)

アンデスのスライドを見て、まず驚いたのが景色でした。とても誌くて、き
れいでしたが、絶壁を見たときは締かったです。

インカ帝国の変わった石垣の組み方、高山の風景にあったりャマの顔。アン
デスの独特の雰囲気が、少しだけ味わえたような気がしました。
出会い塾を通して今回の話が龍けて、とても嬉しかったです。色々な人が色

々な話をするので、おもしろいです。 円札¥¥¥

(ペンネーム.H 1 D 0 R A ¥ \j~\ 1 5議}

jJ 



6月9日(月)午後 1時半~ 例会
(連絡事項)

1 6号の井戸端だよりでもお知らせした貴重なお庭が道路建設で半分削
られる楠先生のお宅へ菊地さんが急きょ行ってきました。先生から貴重
な重信町の自然に関する冊子を頂いたので、会員に回覧します。コピー
したい人は各自してください。コピー用の閉じてない冊子も回します。
尚、先生から蝶のくる植物をいただきました。ブッドリア、コクサギ、

キハダ、三尺バーベナ等2"'3人くらいなら株分けできますので菊地さ
んまでご連絡ください。 (964-0387)
山ノ内へ行く途中に黒滝と言うところがあって、昆虫や植物の豊富な
ところだということです。いちど自然観察会をしてみませんか。
6月 14日(土)午後 5時半~今年も白形さんが「ホタルを見る会J を

実施するそうです。参加者は、柳原泉へ現地集合のこと
次回出会い塾は、マヤ・アステイカ文明の地を旅行したλのスライドと

話はいかがですか。今後植物分類の入門の話、住宅の研究をしている人
の話を予定しています。

7・8・9月は八木さん、菊地さん、戒能さんの担当です。 7月例会
は日程が決まり次第連絡します。

えひめ環境ネットワークから加入しないかとのお誘いを受けましたが、
私達の会は、環境だけの会ではないので、かえって入ることによって活
動が狭められてしまうのではないかとの懸念があり、今回は見合わせる
ことにしました。但し、事柄毎に協力できることはできるだけ協力する
ということを伝えました。
8月2日、 3日重信町では松がれ防止の農薬空中散布が実施されまし

た。今回、実施のお知ちせはないのに、農薬で異常が生じたときの手当
の方法の冊子が回覧され驚きました。異常が生じる可能性があるような
ことを何故格段の議論もなく実施するのか。恐ろしさを感じる出来事で
した。

日ヱド言吾モラゴ Jレレッス ンの三尾方恒
前から一度、担当月にやってみたいと思っていました。国語と外国語として

の日本語の違い、その教え方、基本的な考え方等について話したいと思ってい
ました。今回その機会を得たわけです。参加した会員の内 3人に学習者の役を
やってもらいました。ブラジルとアメリカの日系人、と韓国人で、レベルは日
本語を始めて 20時間'""30時間を経過した学習者という設定です。

レヴヌンの掠れ T:教師 S:学習者
T.P.R (全身反応法)による導入
.T: 立ってください 前へ来てください 取ってください 名前を書いてく

ださい 読んでください 席へ帰ってください すわってください
(学習者に動作をさせる)

(本時の学習項目をSに推測させる)
T: 今日は何を勉強しますか。
s: r"，てください J です。
T:そうですね。今日は f.....，てくださいJを勉強します。(文型カード貼る)

~て は 動認のて形です。
動詞 ます形(既習)→辞書形(同) →て形 (日本語教育での用語)

食べます 食べる 食べて
(絵カードを見せながら)T:て形を言っていく グループ毎に文字で説明

/うt



IIグループの動詞{いわゆる上‘ド一段動詞}
食べ益 → 食ベヱ

IIIグループの動詞(いわゆるさ変・か変動詞)
する → して
くる → きて

Iグループの動詞(五段活用の動詞)
賀三 書~ ..・いて

立つ 、・ って
理9_

急三 回いで

読主
呼ぷ ・. んで
死ぬ 消玄 -して

T: 1グループは難しいですね。でも大丈夫。歌があ ηますの
て形の歌を歌う

(雪山讃歌の替え歌)
みなさん て形を勉強しましょ
うつるコヱ むぶぬム主 く位工 ぐ位二と すL二互

絵カードでグループを混ぜて て形確認
(応用 1)ロポットゲーム Sにじゃんけんさせる

勝った人は frvてください J 負けた人は アクション
(応用 2)公衆電話のかけかた

T: (電話の前で)すみません わかりません教えてく疋さいo

S: これ(受話器)を取ってく定さい。
カードをここへ入れてください口
電話番号を押してください。

T: どうもあり力まとうございましたo

s: いいえどういたしまして。
s同士でやる

(応用 3)場面を書いたカードを見せて適切な依頼の表現をさせる
例えば、本をたくさん持っていてドアーを開けてもらいたい時
計:すみません。 ドアーを開けてください。
s2:あ、いいですよO

s1 :どうもありがとうございましだ。
場面はいくつか用意すること

以上 (T. H) 

提557tEZ
導入部における TPRを含め話し方{声の大きさ等}、勉学者を引き込

むテケニックは経験からくるのでしょうか。一日(その日)の始まり部は
とても大切であると思いました。例えば電話を利用するなどして現実的場
面の設定は一日の学習を締めくくる投自を果たザと同時仁、これから日本
語を生活に役立てるということで意義があり、数多くの実例を勉強する必
要があると感じましたo (Y'G) 

4 5年しゃべってきた日本語がこんなに難しいとは思いませんでした。
久しぶりに学習したーというのが実感です。必要に追られて一生懸命外国
人の方々拡頑張っているから身についてくるのでしょうね。 (A. M) 

学習者になって=・・日本語を教える方法がずいぶん進歩しているので
驚いた。日本語を使おうとしている身になって工夫された授業で、ついつ

/よ



い引き込まれた。楽しい体験で、したG 有難うございました。 (Y. Y) 

動詞のて形の歌はなかなかいいなと患います。日本語指導の方法をざっ
とでも一通り鬼学させていただけたら、外国人に話しかける時綾ちにとっ
てよりわかりやすい話し方ができそうな気がしますo (K.O) 

留学生の人にとって、日本語を身につけるのは本当に大変だと患った。
語形を変化させるたびに頭の中で歌をうたったりしているのでしょうか?
(噴れるまではL外国の人に対して、ゆっくり、はっきりと話してあげな
いといけないと思った。 (E. K) 

4~表。コモ予支E 電F 電酔 電F v 智 ‘P 
曹

‘' 

7月 14日(月) 例会をかねて 山ノ内に残る自然の宝庫黒滝で自然
観察会を行います。
当日 1O時に町民会館集会 参加希望者は笠旦去主主主八木ぎんまで

(964-7157) 
当日は、俳句の指導もあるそうです。 こぞってご参加を!

7月から担当者が変わるので、それに伴いどんな企画が飛び出して来るのか楽
しみです。担当者以外の会員からのアイデアも広く求めます。こんなことがし
てみたい、こんな人の話が開きたい 等などご意見ご要望をおよせください。

例えば
e 聖カタリナ大学にきた犬飼道子の話が盟きたい
ーセキ美術館へみんなで行ってみたい

子、Jー--........---ー~.---一~.，ヘ\..r'ーへ-'.;;'…\r--\\
f ちょっといい話・・・・・志津J[!の住宅密の一角にある会員の ¥ 
f 躍の発掘スチロールの水槽の中で蛍がかえって飛び立って行った j
L そうです。嬉しくなりますね。こんな話。

，r-一一一_.__.... -Ø"戸~

認一-....-... _..，. ~~~ --------'"¥へー/へ
髄時会員を募集しています。 活動会員は 2000円

購読会員は 1000円です。
連絡先 林まで (964-6956) 

「←一 一一一一一一一一一一一一一一一寸

遍隼箆記
今屈はゴミ関係を中心に盛りだくさんの内容となりました。新聞の切抜

きも多くいれました。いかがでしょうか。ここのところ国悪な犯罪が紙面
iを賑わせています。特に神戸の小学生殺害事件は、その手口といい、犯行i

l声明文といい異常さを強く感じます。一日でも早く型人が逮捕されるごと j
iを析らずにはいられません。揮関です。食中毒にはくれぐれも気を付けて1
1元気に夏を乗り切りましょう。 (Y晶 T)
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